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快速公交首期线网工程创造全国“四个之最”

像杜丽一样享受到快速公交便捷、舒
适服务的市民还有很多。2009年 5月正式
开通的郑州快速公交系统（简称BRT）吸引
着越来越多的人选择快速出行方式。

BRT现拥有线路12条，站台38对，运营
车辆360台，职工1000余人。

经过两年的运营，快速公交客运量不
断刷新，截至目前，日均客流量已达40万人
次，最高达到47.6万人次。

大力发展快速公交系统，是确保郑州
中部崛起、向特大城市发展的重大城市建设
战略举措，是一项便民与惠民的民生工程。

来自郑州市公交总公司的数字显
示，仅郑州快速公交首期线网工程就创
造了全国的“四个之最”：单程线路最
长，在城市中心区域二环路上建设的国
内唯一一条环线，主线和支线网络规模
最大，建设周期最短。
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BRT刚开通的那段时间，有朋友抱怨说：
BRT简直成了老年人的“观光公交”了，没事就
来个“郑州半日游”……这样的抱怨，应算是夸
赞：这是一条民众坐得起、速度快、舒适度高的
公交线路。

回头看看不难发现，为市民出行提供便利
的BRT，并不是没有“硬币的另一面”。比如有
人质疑，BRT专用道挤压了本已有限的道路空
间，对道路整体运行产生负面影响……

回应质疑，要用事实说话。数据显示，截
至目前，郑州BRT日均客流量已达40万人次，
最高达到47.6万人次；而且，城市道路资源本
就不应按“车”分配，而应按照车辆运载的“人”
进行分配——BRT速度更快、载客更多，理应被
赋予更多的责任。

当然，郑州 BRT 当前的运行并非尽善尽
美。比如，尽管线网总长度已达192.2公里，但
覆盖范围还是有限。所以，根据规划，下一步，

郑州将在三环上建设准快速公交线路。同时，
能准确“分流”车辆的BRT专用信号灯，目前为
止还未启用……

完善细节，有硬件，也应该有软件。根据
建议，“快速公交今后发展应纳入政府计划，并
立法予以使用”。彼时，从决策到建设再到运
行，能否多设置一些民意参与程序，让民众的
智慧充分渗透到细节完善的每一个细枝末
节。 晚报评论员 李记

BRT，下一站驶进三环
与轨道交通、常规公交共同打造郑州公共交通系统

昨晚7时许，在花园路
农业路口某公司工作的杜
丽走出办公室，径直前往
BRT经五路站。

她要在这里搭乘B1路
车赶回航海路帝湖花园的
家中，“从这里到家，不会超
过一个小时，今天8点钟前
估计可以到家”。

这是杜丽每天上下班
都要走的路线，自从 2009
年快速公交开通之后，这
条线路给她的生活带来不
少便利。“之前，我要先在
花园路坐K9到郑州日报社
站，再换乘 211 路，这两条
线路都途经市中心，上下
班高峰期，一堵车就没个
准点。”

晚报记者 邢进/文 廖谦/图

完善细节，务求完美

线网扩展至“一主十一支”

2010 年 9 月，为了提高快速公交专用道
路利用效率，满足市民出行需求，经征求市民
意见和反复论证，郑州市公交总公司对快速
公交支线进行了调整和扩充，由“一主八支”
调整为“一主十一支”，新增加了 B10 路、B20
路和 B21 路。

同年，郑州市公交总公司分别对 B13、
B15、B16、B18路 4条支线进行了延伸服务，缓
解B1线高客流在桐柏路、农业路上的运力紧张

局面及弥补南北向支线的缺失，提高专用道的
利用率，方便了沿线市民出行。

目前，“一主十一支”线网总长度达到192.2
公里，主线上76个站台均能实现与支线同台同
向免费换乘，市民出行费用相对减少。

此外，在交通优先信号系统未投入使用
的情况下，BRT 的运行速度远高于常规公交，
主线平均运行速度约每小时 20 公里，而常规
公交的平均运行速度为每小时 14.7 公里，快

速公交主线平均运营速度与市区常规公交平
均运营速度相比较，平峰期提高了 25%，高峰
期提高了 59%。

目前，快速公交主线共配置车辆100台，平
均发车间隔为3~5分钟，高峰发车密度达到1~
2分钟。而市区常规公交平均发车间隔为 5~7
分钟，高峰期发车密度为2~5分钟，这组数字的
对比，充分显示乘客候车时间明显缩短，准点
率大幅提高。
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郑州BRT成功申报联合国CDM项目

根据《联合国气候变化框架公约》第三次
缔约方大会签署的《京都协定书》，清洁发展
机制（CDM）项目是发达国家缔约方可以提供
资金和技术支持，在发展中国家开展温室气
体减排项目，项目所产生温室气体减少的排

放量，发展中国家可以用来进行转让交易，在
经济上获益。

郑州市快速公交项目符合 CDM 在城
市交通领域的识别要求，在郑州公交总公
司的配合下，与项目有关的快速公交和常

规公司及有关的客流、车辆调查已经完
成，格鲁特咨询公司编制的 CDM 项目设计
文件（PDD）已经国家发改委审查通过。

目前，联合国审定机构正在审查并编制审
定报告。
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将在三环上建设准快速公交线路

“十二五”规划指出，郑州快速公交作为轨
道交通的补充，与轨道交通共同承担公共交通
的骨干功能，并与轨道交通、常规公交形成功
能结构合理、完善的公共交通系统。

按照这一定位，郑州BRT下一步将在首期
线路公交专用道的基础上进行扩展和延伸，在
三环上建设准快速公交线路。

结合 BRT 的发展，郑州公交总公司建议

本市启用信号灯优先系统，在二环上设置
BRT 专用信号灯，这样即可避开与社会车辆
间的冲突，保证快速公交在主线上畅通行
驶，体现公交优先权，更好更快地将乘客送
往目的地。

同时，减少专用道护栏开口，在二环主线
专用道上减少开口数量，有效控制主干道上车
辆拥堵现象，降低安全隐患，从而提高车辆的

运行速度。
通过首期快速公交建设经验，郑州市公交

总公司还建议在以后的建设中加强快速公交
场站建设，与线网规划同步进行；道路工程方
面应对专用道路面进行特殊处理，加大路面承
受程度，特别是站台内定点停靠的地方；对快
速公交今后发展应纳入政府计划，并立法予以
使用。
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郑州的郑州的BRTBRT极大方便了市民的出行。极大方便了市民的出行。

公交是为民
公交是形象
公交要优先
公交当自强
——卢展工


